

Editorial

Odlanyer HERNÁNDEZ DE LARA 
Editor de Cuba Arqueológica
odlanyer@cubaarqueologica.com

El segundo semestre de este año ha sido más movido de lo común en la arqueología cubana, con buenas y malas noticias, como casi siempre. Y es que nos abarcó el fallecimiento de una persona jocosa, amable, de esos con los que te sientes cómodo desde el principio, porque nunca lució de su consagrada posición académica, sino al contrario, su sencillez siempre primó. Alfonso Pablo Córdova Medina (1952 - 2023) dedicó cuarenta años de su vida a la arqueología en el Instituto Cubano de Antropología, pero fue también un amante de la filatelia, reconocido con el Premio Nacional de Filatelia en 2016 por la obra de la vida. Sin dudas, su ausencia no pasará desapercibida.

Por otra parte, se llevaron a cabo encuentros significativos para la arqueología cubana, incluyendo el Taller de Arqueología del Caribe en la ciudad de Santiago de Cuba y la XV Conferencia Internacional de Antropología. Lamentablemente, este último se desarrolló la semana anterior al planificado Congreso Cubano de Arqueología Histórica, primero de su tipo en el país que contó con una amplia participación nacional e internacional.

Es importante mencionar también la presencia de la arqueología y la antropología en los premios nacionales de la Academia de Ciencias de Cuba. Por una parte, *La industria arqueológica de la concha en Cuba y las Antillas* de Gerardo Izquierdo Díaz y Giselda Hernández Ramírez, del Instituto Cubano de Antropología y la Universidad de las Artes respectivamente y, por otra, *Antropología biológica aplicada en Cuba*, volumen editado por Armando Rangel Rivero y Vanessa Vázquez Sánchez, del Museo Antropológico Montané de la Universidad de La Habana.

Para continuar aportando nuestro modesto esfuerzo al conocimiento antropológico y arqueológico cubano y del Caribe antillano, en este número de *Cuba Arqueológica* se reúnen artículos que abarcan temáticas diversas y, como ya es costumbre, desde diferentes perspectivas teóricas. Un aporte significativo es la identificación de señales de masticación humana en vertebras de pescado en el sitio arqueológico Canimar Abajo, pero también la contribución historiográfica sobre el Instituto Indigenista Cubano y los avances de investigación en el Museo Antropológico Montane. Además, se presentan los primeros resultados de un proyecto de arqueología del mundo contemporáneo sobre la colonia sueca de Bayate en la ciudad de Santiago de Cuba, impulsado por la Universidad de Gotemburgo. A todo ello lo acompaña la traducción al español de un artículo sobre el ídolo de la cueva La Patana que publicara Mark Harrington en 1951. Nuestro compromiso, como siempre, es continuar difundiendo lo que hacemos de forma libre.